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SECRETARIO | SEP 
 
Descentralización de la SEP acabará en 2021.Proyecto, en 2019. La descentralización de            
la Secretaría de Educación será de manera gradual y ordenada, desde Puebla y con la               
participación de los poblanos, afirmó Esteban Moctezuma, titular de la dependencia, quien            
estimó que este proceso concluirá entre 2020 e inicios de 2021. Durante la toma de protesta                
del Consejo Consultivo Poblano para la Descentralización de la SEP, realizado en la capital              
de esta entidad, el funcionario federal resaltó que se hará con diagnósticos serios, pero sobre               
todo en beneficio de esta ciudad. Acompañado por el gobernador Antonio Gali, consideró que              
con el diagnóstico que realizará este grupo, tal vez a mediados de 2019 se tenga el proyecto,                 
para posteriormente ver lo del presupuesto, a fin de avanzar en la descentralización. (Milenio              
p. 11; Reforma p. 12; Reporte Indigo p. 3; Ovaciones PP y 5; Razón p. 5; 24 Horas p. 5;                    
Excélsior p. 2) 
 
Traslado de SEP a Puebla será gradual: Moctezuma. El proceso para mudar la sede de la                
SEP a la ciudad de Puebla se realizará de forma gradual, ordenada y planificada, dijo el                
titular de la dependencia, Esteban Moctezuma Barragán. Habrá apoyos para los           
trabajadores que se muden de manera voluntaria de la CDMX a Puebla. Al instalar el               
Consejo Consultivo Poblano de Descentralización de la SEP, comentó que éste se            
conformará por grupos de trabajo y subcomités para avanzar en las tareas relacionadas con              
la ubicación, financiamiento, atención del personal y apoyo de vivienda. Agradecemos el            
esfuerzo del doctor Alfonso Esparza, rector de la Benemérita Universidad Autónoma de            
Puebla (BUAP), por aceptar ser el coordinador de este consejo y ayudarnos en las tareas               
para planear y programar la descentralización. El Presidente ha insistido que este [la             
descentralización] es un proceso voluntario en el que [los trabajadores] tendrán todas las             
facilidades para venir a Puebla, pero será gradual, indicó. (Universal p. 4) 
 
Aureoles exige al gobierno federal pagar a los maestros. El gobernador perredista            
Silvano Aureoles informó que su administración no cuenta con recursos para pagar las dos              
quincenas de diciembre ni el aguinaldo a 32,000 maestros de la entidad, por lo que emplazó                
al Gobierno Federal a hacerse cargo de este compromiso. Michoacán se retiró del Acuerdo              
Nacional por la Educación Básica hace más de una semana. En conferencia de prensa que               
ofreció ayer en la Casa de Gobierno estatal -residencia oficial Aureoles Conejo señaló que es               
competencia de la Federación cubrir la nómina de educación básica y aseguró que             
acompañará a los maestros de la entidad en la defensa de sus salarios. Afirmó que               



probablemente este lunes se reunirá con el secretario de Educación, Esteban Moctezuma            
Barragán, y el miércoles con el de Hacienda y Crédito Público, Carlos Urzúa, para buscar               
una solución. Yo estoy dispuesto a caminar hacia un nuevo pacto que nos permita poner               
solución de fondo a este problema, ofreció. (Jornada p. 22) 
 
Tienen estrellita. La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, revisará con funcionarios locales            
y federales el estado de las escuelas de la capital, luego del sismo del 19 de septiembre de                  
2017. “El martes (mañana) tenemos una reunión con el comisionado para la reconstrucción             
del Gobierno Federal, el comisionado para la reconstrucción del Gobierno de la Ciudad y la               
SEP para dar un seguimiento puntual de todas las escuelas que han sido reconstruidas en la                
CDMX después del sismo, dijo la mandataria. (Metro p. 6; Reforma p. 2-Ciudad) 
 
DESPLEGADO SEP. La SEP otorga el presente reconocimiento a la Universidad La Salle             
A.C., por consolidarse como una institución sobresaliente en los esfuerzos de evaluación            
externa y acreditación, que le han permitido lograra que el 100 por ciento de su matrícula de                 
educación superior curse programas de calidad. (Reforma p. 25) 
 
CRISIS UNIVERSIDADES 
 
Estados, por 600 mil mdp más en 2019. Con un requerimiento promedio de 20,000 mdp por                
entidad, los gobernadores solicitaron a la Comisión de Presupuesto de la Cámara de             
Diputados más de 600,000 mdp adicionales del proyecto 2019, principalmente para financiar            
infraestructura. El presidente del grupo legislativo, Alfonso Ramírez, precisó que aún está            
pendiente de cuantificar el monto total de las solicitudes de recursos federales presentadas             
por alcaldes, legisladores, organismos e instituciones de educación superior. En entrevista, el            
diputado de MORENA señaló que las largas filas de presidentes municipales registradas la             
semana pasada en el Palacio de San Lázaro fueron resultado de las altas expectativas que               
generó el nuevo mecanismo de gestión del presupuesto federal. (Milenio p. 9) 
  
Tras sismo, UAM sigue sin recursos para reconstruir. A más de un año del sismo del 19                 
de septiembre de 2017, la unidad Iztapalapa de la UAM no ha recibido los recursos               
suficientes para reconstruir el edificio que resultó más dañado, el “S”. Ahora, la institución              
corre el riesgo de perder el reconocimiento del Programa Nacional de Posgrados de Calidad              
de CONACyT, y que 120 profesores pierdan su lugar en el Sistema Nacional de              
Investigadores (SIN) advirtió el rector del plantel, Rodrigo Díaz Cruz. Pidió a los poderes              
Ejecutivo y Legislativo que consideren la situación de la unidad Iztapalapa para la asignación              
del presupuesto en el próximo año. En la UAM Iztapalapa se requieren mil millones de pesos                
para reconstruir el plantel, estimó el rector de la unidad. (Universal p. 17) 
 
SECTOR EDUCATIVO 
 
Inicio de sexenio hora de cumplir promesas. Luego de más de tres décadas como líder               
opositor, llegó el momento para que López Obrador gobierne; el fin de la corrupción y el                
punto final fueron dos de los conceptos más importantes en su discurso del 1 de diciembre.                
100 compromisos para seis años: 3.- Reforzar instancias infantiles; 4.- Becas para            
estudiantes; 5.- Becas para bachillerato; 7.- 100 Universidades públicas; 9.- Promover           
investigación; 10.- Fin de la Reforma Educativa. (Excélsior p. 30 y 31 / Código Topo) 
 
Universidades deben impulsar la cuarta transformación. El IPN tiene la oportunidad de            
colaborar en la Cuarta Transformación del país al contribuir con la mejora de sus niveles de                



competitividad, afirmó Miguel Ángel Correa Jasso. Sostuvo que esta casa de estudios por su              
conocimiento en ciencia y tecnología puede contribuir a generar conocimiento útil para la             
sociedad y el desarrollo del sector industrial. El IPN tiene la capacidad de gestar soluciones               
creativas, es capaz de generar una nueva estrategia que dará un sólido apoyo a la               
innovación, un mayor acercamiento con las empresa y un decidido impulso al desarrollo             
tecnológico. Aun cuando Mario Alberto Rodríguez Casas fue nombrado director general del            
Politécnico Nacional para el periodo 2017-2020, ante el cambio de administración federal se             
prevé que el presidente Andrés Manuel López Obrador decida si continúa en el cargo o se                
designa nuevo titular. (Impacto p. 11) 
 
Imparten en aulas los “5 pasos seguros”. Personal de la Dirección General de Seguridad              
Ciudadana y Protección Civil de la Alcaldía Cuauhtémoc, encabezada por Paola Aceves,            
impartió en la Escuela Primaria “Capitán Emilio Carranza” la plática “Prevención del delito”,             
con el objetivo de que los menores de edad aprendan a identificar y actuar ante situaciones                
de riesgo que ocurran en su vida diaria. (Prensa p. 8; Sol de México p. 27) 
   
Rector de UACM habría ganado con influencias y favores. Académicos y estudiantes de             
la UACM denunciaron que con base en “tráfico de influencias e intercambio de favores”,              
Galdino Román López llegó a la rectoría de esa casa de estudios, al comprometerse a               
otorgar plazas y el control de coordinaciones a cambio del voto de algunos integrantes del               
Consejo Universitario en la sesión realizada el 18 de mayo. Lo anterior, luego de que se                
hiciera público en redes sociales un audio en el que presuntamente el consejero             
administrativo Huitzil Clemente afirma que junto con 14 consejeros estudiantes y en acuerdo             
con los profesores y alumnos Eduardo Delgado, Ernesto López Chávez, Jacobo Venegas y             
Roberto López, operaron para la designación de Morán López. (Jornada p. 25) 
 
El Correo Ilustrado | Exigen reconstruir la Secundaria 139. Padres de familia de la              
Secundaria 139, manifiestan: Nos preocupamos por ver en riesgo la educación de nuestros             
hijos, alumnos de la secundaria 139 “José Enrique Rodó”, ubicada en Coyoacán, quienes             
fueron afectados por la pérdida del edificio de la escuela tras el sismo del 19 de septiembre                 
de 2017. En la actualidad la secundaria funciona en instalaciones facilitadas de manera             
amable por la Secundaria 229; no obstante, son insuficientes. Primeros y segundos grados             
se alternan, asistiendo una semana presencial, con una de trabajo en plataforma Edmodo,             
con los consecuentes problemas de aprovechamiento, atención y seguimiento pedagógico.          
Al iniciar el ciclo escolar se nos informó que el nuevo edificio se entregaría en enero del                 
2019; sin embargo, desde octubre anterior, el INIFED negó esa fecha y dice no tener una                
nueva. Pone de pretexto que ya no han liberado recursos; aunque extraoficialmente dijeron             
que podía ser hasta 2020. (Jornada p. 2-Carta Abierta) 
 
Demandan nuevo pacto educativo. El gobernador Silvano Aureoles llamó al gobierno           
federal a construir un nuevo acuerdo educativo para el estado. Hace dos semanas anunció              
su salida del convenio para la operación del Programa de la RE, que data de 1992. (Heraldo                 
de México p. 17) 
 
Baja robo a negocio en Jalisco por cobertura educativa. En 2018 la población que              
estudia una licenciatura creció 2% y los robos por cada 100 mil habitantes bajaron 7.4%. A                
partir de una medición realizada en Jalisco en los últimos 15 años (de 2002 a 2017), se                 
desprende que una mayor cobertura educativa entre la población joven ayuda a crear             
oportunidades para reducir carencias y avanzar en términos de movilidad social, al tiempo             
que la aleja de cualquier actividad ilícita, entre ellas el robo con violencia. De acuerdo al                



informe Radiografía índice GLAC, al finalizar el ciclo escolar 2017-2018 la cobertura            
educativa a nivel licenciatura en Jalisco fue del 30.8% de la población entre 18 y 22 años de                  
edad, un marginal ascenso que reflejó un comportamiento constante respecto al periodo            
anterior. (Financiero p. 50) 
 
Apoyo tecnológico. ¿Cómo ofrecer conocimientos tecnológicos y conectividad en zonas          
donde no existe una infraestructura eléctrica o de bajos recursos se es uno de los mayores                
retos que enfrentan los gobiernos e instituciones educativas alrededor del mundo.           
Afortunadamente tres empresas parecen haber hallado una respuesta al desarrollar un           
proyecto llamado Laboratorio Solar de Aprendizaje. Roberto Saint Martin, director de           
Fundación Robotix, relató que este proyecto empezó en África como una forma de llevar              
computación a comunidades remotas. El modelo es crear un centro comunitario usando un             
contenedor como aula de estudio y dotarlo de energía para las computadoras e internet con               
la instalación de paneles solares. En el último año también se hizo uno en Colombia y ahora                 
estamos abriendo el primero en México con el esfuerzo de Fundación Robotix, Dell y              
Computer Aid, precisó al platicar con Excélsior. (Excélsior PP y 5-Dinero) 
  
SNTE | CNTE 
 
Aprueba el SNTE estrategia para defender derechos de agremiados. El SNTE aprobó            
una nueva estrategia para mantener la certeza laboral y defender ante las autoridades             
educativas los derechos de sus agremiados. Esto fue parte de las resoluciones de la tercera               
sesión extraordinaria del secretariado nacional que fue encabezada por el secretario general            
del gremio, Alfonso Cepeda. El líder magisterial advirtió que uno de los principales conflictos              
que enfrentan en este momento los trabajadores de la educación es el incumplimiento de los               
compromisos adquiridos por gobiernos estatales y en eso, dijo, está enfocada la dirigencia             
nacional y las de las secciones a efecto de que cumplan con estos compromisos elementales               
que tienen que ver con su salario, con su calidad de vida y la de su familia. Los dirigentes de                    
todo el país hicieron un análisis del plan de trabajo 2018-2024 para adecuar los programas,               
proyectos y acciones a las nuevas condiciones que vive el país. (Jornada p. 11; Reforma p.                
12; Excélsior p. 15;; Financiero p. 52; Sol de México p. 13; Reporte Indigo p. 3; 24 Horas                  
p. 5) 
 
SNTE: nos deben pagos y plazas desde 2007. El SNTE reclamó que los gobiernos              
estatales han incumplido con el pago de salarios y entrega de plazas base a docentes de                
educación superior y media superior desde 2007. Uno de los principales conflictos que             
enfrentan en este momento los trabajadores de la educación es el incumplimiento de los              
compromisos adquiridos por gobiernos estatales, advirtió el secretario general de dicha           
organización, Alfonso Cepeda Salas. En la tercera sesión extraordinaria del secretariado           
nacional se presentó la toma de nota que el pleno del Tribunal Federal de Conciliación y                
Arbitraje otorgó al SNTE, por los acuerdos alcanzados durante la 47 Sesión Extraordinaria de              
su Consejo Nacional, efectuada el 22 de noviembre. (Universal p. 18) 
 
ARTÍCULOS 
 
Toma de protesta. El compromiso del Gobierno Federal de abrogar la RE y de restituir los                
derechos de las maestras y maestros de México, debe incluir el traspaso de la administración               
de los servicios educativos a la capital que homologue las prestaciones con las que gozan en                
cualquier otro estado de la República. Nos manifestamos en contra de la militarización de la               
Policía en la CDMX, no queremos guerra contra el Narco. Esperamos que se rectifique y se                



opte por el fortalecimiento de la Policía Civil en todo el país. Se ha hablado a manera de                  
eslogan de una Cuarta Transformación, pero las tres primeras fueron extensas y violentas; la              
primera, la Independencia, 13 años, 500 mil muertos. La segunda, la Reforma, intervención             
francesa y restauración de la República: 15 años, miles de muertos. La Revolución             
mexicana: más de 14 años, millón y medio de muertos. La Jefa de Gobierno enfrentará               
grandes y complejos problemas. Aún así es una ciudad con un futuro promisorio, la cual               
recibe funcionando y trabajando. (Crónica p. 10 / Jorge Gaviño Ambriz) 
 
La importancia de la gobernanza. En su mensaje de toma de posesión, como Presidente              
de la República, Andrés Manuel López Obrador, definió las líneas generales dejas medidas             
que aplicará su gobierno, lo cual generó altas expectativas y optimismo entre las empresas              
del sector terciario de la economía. El jefe del Ejecutivo se refirió a temas que interesan a la                  
Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo por su impacto en             
diversos ámbitos de la vida del país y sobre los cuáles es importante hacer algunas               
reflexiones. Entre los anuncios que se hicieron se encuentra el relacionado con la promoción              
de los atractivos turísticos del país, tema que preocupa a la CONCANACO, debido a que se                
desconoce la manera en que el gobierno federal realizará esta estrategia. La cancelación de              
la RE genera incertidumbre, puesto que el país necesita mejorar la calidad de la enseñanza,               
además de que el gobierno construirá 100 universidades. (Sol de México p. 18 / José               
Manuel López) 
 
Hacia el acceso efectivo a los derechos sociales. En el marco del Día Internacional de los                
Derechos Humanos, es importante resaltar que, a la par de la medición multidimensional de              
la pobreza y la evaluación de la política social en México, el CONEVAL realiza actualmente               
la medición y monitoreo de indicadores para valorar el acceso efectivo a los derechos              
sociales de la población y, por tanto, evaluar la calidad de los servicios. Como parte de estos                 
trabajos, el CONEVAL realizó dos productos que brindan información relevante que puede            
ser un insumo para el nuevo gobierno. El primer producto es el libro Pobreza y Derechos                
Sociales en México, obra realizada en conjunto con el Instituto de Investigaciones Sociales             
de la UNAM, con la participación de diversos académicos expertos en cada uno de los               
derechos sociales. El libro subraya la importancia de incorporar indicadores de calidad que             
se traduzcan en mecanismos de acceso a la justicia que vayan más allá de los elementos                
mínimos de pobreza, así como considerar otro tipo de indicadores que incentiven la             
participación social y, en general, contribuyan al proceso de empoderamiento que deberían            
experimentar las personas en situación pobreza o vulnerabilidad. (Financiero p. 13 /            
Gonzalo Hernández Licona) 
 
COLUMNAS SECRETARIO | SEP 
 
El Espectador | SEP debe revelar abusos sexuales. La SEP, que hoy encabeza Esteban              
Moctezuma Barragán, debe hacer pública la lista de denuncias o quejas por abuso sexual              
en sus escuelas de la Ciudad de México, desde preescolar, hasta secundaria, de 2012 a               
2018. En la sesión del pasado 5 de diciembre, los encargados de la transparencia en este                
país ordenaron a la SEP informar qué tipo de agresión sexual fue reportada, y el tipo de                 
institución, sea kínder, jardín de niños, primaria o secundaria. Este es un tema que heredó a                
Esteban Moctezuma su antecesor, Otto Granados Roldán, pues la solicitud de información            
fue hecha desde el 15 de agosto pasado, y no se resolvió. Debe informarse el municipio                
donde se encuentra la escuela, la dirección de la institución, el nombre clave del centro               
involucrado en el reporte o denuncia, y año en que se levantó el reporte. Además, deben                
especificar el sexo y edad de la persona afectada, así como cargo en la escuela, alumno o                 



alumna, maestro o maestra, intendencia. Si el caso se desechó o fue a manos de la justicia.                 
Francisco Javier Acuña Llamas, Comisionado Presidente del INAI, expuso que la SEP dijo             
que hablar de hostigamiento sexual, abuso, estupro o violación, corresponde a las            
autoridades ministeriales. No a ellos. Asimismo, dijo que después de realizar una búsqueda             
minuciosa de la información, descubrieron que no conocen nada. Que la información            
requerida no existe. (Sol de México p. 7 / Hiroshi Takahashi) 
 
Al Mando | Cambio Educativo. El titular de la SEP. Esteban Moctezuma Barragán,             
confirmó durante la presentación de resultados de la Consulta Nacional por una Educación             
de Calidad con Equidad, que el Presidente, cumplirá con otro de sus compromisos de              
campaña y enviará una iniciativa para abrogar la Reforma Educativa. Esto con el fin que las                
evaluaciones sirvan de diagnóstico como herramienta para apoyar a los maestros y            
establecer las bases de la nueva escuela mexicana con el apoyo de alumnos, padres de               
familia, maestros, expertos y asociaciones que participaron en el ejercicio de diálogo e             
inclusión derivado de los Foros Educativos. A su vez mencionó la importancia de la creación               
de la Academia de Directores para capacitar mejor a los directores, supervisores y ATPS.               
(Heraldo de México p. 30 / Jaime Núñez) 
 
Teléfono Rojo | El paradigma de Moctezuma. Esteban Moctezuma promete cambiar el            
paradigma de la educación. Con base en los foros organizados por él, concluye, los              
maestros de México están preparados y comprometidos con la tarea docente. Va la abolición              
de la reforma sectorial, pero continuará la evaluación magisterial sin afán punitivo y, por el               
contrario, generar una nueva escuela con el apoyo de padres de familia, maestros y              
expertos. Esta semana veremos cómo plasma esos propósitos en la iniciativa para terminar             
con una reforma insignia del Gobierno anterior. (24 horas p. 4 / José Ureña) 
 
COLUMNAS SECTOR EDUCATIVO 
 
La Gran Carpa | Tragafuego. Ante la discusión sobre la cancelación de la RE, el legislador                
del Partido Verde Ecologista de México Arturo Escobar y Vega dijo que sería peligroso              
cancelarla, ya que se corre el riesgo de regresar al chantaje, debido a que no existen motivos                 
para no evaluar a los maestros y que es necesaria para validar ascensos o aumentos de                
salarios. Por ello, anunció que su partido no respaldará la propuesta de cancelar dicha              
reforma si representa daños en el sistema educativo. (Economista p. 66-67) 
 
Estrictamente Personal | ¡Al diablo (ahora sí) las instituciones! El viernes pasado, el             
presidente López Obrador criticó dos órganos de regulación, el Instituto Nacional de            
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, el INAI, y el              
INEE. Este último está en fase de extinción, que vendrá con la abrogación de la Reforma                
Educativa, quizás la primera en ser desmantelada por el gobierno. Al INAI lo fustigó con               
varias mentiras, la mayor, haberlo acusado como explicación de su ineficiencia, de esconder             
todo lo relacionado con el Caso Odebrecht, cuando fue lo contrario. El INAI ordenó a la PGR                 
que hiciera pública la información, que se negó a hacerla. Pero para efectos de su propósito,                
la post verdad pega bien, y el argumento que ganan mucho dinero para lo que hacen en un                  
país de pobres que no se benefician de sus acciones, ayuda a sus propósitos. (Financiero               
p. 46 / Raymundo Riva Palacio) 
 
Indebidos Procesos | Criterios de contratación. El SNTE llevó a cabo su 3ª Sesión              
Extraordinaria de Secretariado Nacional, en la que se aprobó la nueva estrategia de la              
organización magisterial para mantener la certeza laboral y defender ante las autoridades            



educativas los derechos de los agremiados. La reunión estuvo encabezada por el secretario             
general del SNTE, Alfonso Cepeda Salas, quien advirtió que uno de los principales conflictos              
que enfrentan en este momento los trabajadores de la educación es el incumplimiento de los               
compromisos adquiridos por gobiernos estatales, y en eso está enfocada la dirigencia            
nacional y de las secciones, “a efecto de que cumplan con estos compromisos elementales              
que tienen que ver con su salario, con su calidad de vida y la de su familia”. (24 Horas p. 8 /                      
Omar Sánchez De Tagle) 
 
Signos Vitales | Efectos secundarios | Retador. Con una quimérica toma de nota bajo el               
brazo, el secretario general del SNTE, Alfonso Cepeda Salas, insiste en que resulta             
innecesario convocar a la elección de una nueva dirigencia del gremio magisterial, como             
mandata la reforma laboral y exige Elba Esther Gordillo. “La representación legal y legítima              
de los trabajadores es nuestra y una minoría no va a condicionar lo que tenga que hacer el                  
sindicato”, afirmó. (Economista p. 49 / Alberto Aguirre) 
 
De nuestras jornadas. La única alternativa que encontró el gobernador es aumentar en             
2019 distintos impuestos y las tarifas del agua hasta en 40%. El incremento al impuesto               
sobre nóminas tiene furioso al sector empresarial. Incluso algunos panistas lo han            
cuestionado porque, además, ese impuesto es la garantía para pagar los compromisos de             
las asociaciones público-privadas (las famosas APP con que ahora se construye cualquier            
obra pública). Tijuana tiene una fortaleza económica que nace de su relación con California y               
de los sectores maquilador y de servicios, pero Mexicali, donde la burocracia es más grande,               
está dejando de pagar a jubilados y pensionados, que integran un tercio de los afiliados a la                 
Sección 37 del SNTE. (Jornada p. 24 / La Jornada de Baja California)  
 
NOP (Números, Opinión y Política) | Crónica de otro sexenio. Trimestre 15 a 17. En este                
periodo, además de la debacle electoral del PRI vimos dos eventos importantes, la visita de               
Trump a México como candidato y el gasolinazo, el peor momento en la aprobación que tuvo                
Peña Nieto. Trimestre 15 (Junio-agosto 2016). Docentes y simpatizantes de la CNTE que             
mantenían un bloqueo en la zona de Nochixtlán, Oaxaca, se enfrentan con la Policía Federal               
y deja como saldo seis muertos y muchos heridos. (Economista p. 50 / Roy Campos) 
 
La Feria | Choque institucional. Hoy tenemos el escenario listo para una lucha desigual.              
MORENA, que cuenta con recursos partidistas además de los que provienen de los múltiples              
puestos en dos poderes, contra un Poder Judicial sin arraigo en una sociedad que se hartó                
de verlos siempre demasiado preocupados sólo por ellos mismos. Y algo parecido se puede              
decir del INE, del INAI, del INEE, del IFT Lo que se avecina puede ser desastroso para la                  
democracia mexicana. Pero, insisto, no surge sólo de una pulsión autoritaria de MORENA.             
(Financiero p. 53 / Salvador Camarena) 
  
OPINIÓN GENERAL 
 
Uso de Razón | Le informaron mal al Presidente. Alguien le está informando mal al               
Presidente, porque los datos que usó para condenar al libre mercado -que él llama              
neoliberalismo- no son reales. Dijo que el campo que está “abandonado” y las políticas              
“neoliberales” lo “despoblaron”. Peor aún: en su toma de posesión planteó, ante el Congreso              
y el país: “Aquí agrego otros saldos de la política neoliberal o neoporfirista. De México es                
originario el maíz, esa planta bendita, y somos la nación que más importa maíz en el mundo”.                 
Quien le haya dado esos datos al Presidente merece ser cesado, porque son falsos. México               



es autosuficiente en maíz blanco, que es el de consumo humano, con el que se hacen las                 
tortillas. (Financiero p. 44 / Pablo Hiriart) 
 
Historias de Reportero | Una licitación que ya salpicó a MORENA. Creyeron que el              
gobierno corrupto de Enrique Peña Nieto les había dejado otra bomba de tiempo. Cuando              
miraron más a detalle, integrantes del primer círculo de Andrés Manuel López Obrador se              
dieron cuenta de que había gente de MORENA metida en el asunto. Se trata de una                
licitación que cruzó los dos sexenios. Por un jugoso monto: 2 mmdp para compra de               
medicamentos antirretrovirales, que se usan para combatir el VIH. El caso empezó a mostrar              
señales negras cuando, según diversos reportes, “se cayó el sistema” faltando muy poco             
tiempo para que presentara su oferta la empresa que actualmente es la proveedora. El              
laboratorio Stendhal le ha vendido al IMSS esos medicamentos a 2,000 pesos la caja y ese                
día, después de que “se cayó el sistema”, bajó su precio a 1,300 pesos. Más de uno levantó                  
la ceja: primero, por la caída súbita del precio de oferta (¿por qué habían estado vendiendo                
50% más cara la medicina?); y segundo, porque la nueva oferta fue curiosamente 50 pesos               
más barata que la de sus competidores, los laboratorios Sandoz y Landstainer. (Universal             
p. 2 / Carlos Loret de Mola) 
 
INFORMACIÓN GENERAL 
 
Tendrá Pemex $75 mil millones más en inversión: AMLO. El presidente Andrés Manuel             
López Obrador anunció que en 2019 aumentará en 75 mil mdp la inversión en Pemex con el                 
propósito de rescatar y reactivar la industria petrolera, modernizar las seis refinerías del país              
y construir una nueva en el puerto de Dos Bocas, en este municipio –cuya licitación se                
realizará a más tardar en marzo próximo–, para dejar de comprar gasolina en el extranjero.               
En la presentación del Plan Nacional de Refinación, mencionó que con este programa vamos              
hacia la autosuficiencia, a darle valor agregado a la materia prima, y reiteró su compromiso               
de campaña de que en tres años se tendrá autosuficiencia en gasolina, ya que se compra 75                 
por ciento de la que se consume, con lo que se podrán bajar los precios de los combustibles.                  
La meta es producir 2 millones 400 mil barriles diarios de crudo en 2024. También informó                
que se están poniendo de acuerdo con empresarios mexicanos y trabajadores para llevar a              
la práctica contratos integrados que faciliten la extracción de petróleo, tanto en tierra como              
en aguas someras. (Jornada 8 Col y 3; Economista 8 Col 28 y 29; Razón 8 Col y 15;                   
Impacto 8 Col 4 y 5) 
 
Suspende SHCP contrataciones en dependencias. La SHCP ordenó a las dependencias y            
entidades de la Administración Pública Federal (APF) suspender la contratación de personal            
y fijar criterios aplicables al ejercicio del gasto público en el pago de indemnizaciones              
laborales de los servidores que sean separados de sus cargos, empleos o comisiones. En un               
oficio dirigido a los titulares de las dependencias y entidades de la APF, fechado el 7 de                 
diciembre, Hacienda indicó que la suspensión de contrataciones será una medida de            
carácter obligatorio, que tiene el objetivo de impulsar una política de austeridad republicana             
que permita la redistribución del gasto público en beneficio de la población menos             
beneficiada. Las dependencias y entidades, a partir de la entrada en vigor del presente oficio,               
no podrán realizar contratación de personal en plazas presupuestarias de carácter           
permanente, eventual y contrataciones de prestación de servicios profesionales por          
honorarios con cargo a su presupuesto autorizado, ordena el oficio firmado por el titular de la                
SHCP, Carlos Urzúa. (Financiero 8 Col y 4) 
  

 


